



Los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) son un llamado de Naciones Unidas a los gobiernos, las empresas y la sociedad civil para erradicar la pobreza, proteger el planeta y asegurar la prosperidad para todos al año 2030.

INICIATIVA DEL OBSERVATORIO DEL CÁNCER:

Chile realiza su primer censo de mujeres con cáncer de mama triple negativo

La recolección de los datos busca comprender la situación de las pacientes en el país con esta patología, que se caracteriza por su rápido avance y por afectar a menores de 40 años. Con ello, la idea es impulsar nuevas políticas públicas. **JANINA MARCANO**

En Chile existe una fuerte percepción entre la comunidad médica de que el cáncer de mama triple negativo está emergiendo como un desafío de salud pública, afectando cada vez a más mujeres menores de 40 años.

Este subtipo de tumor mamario se caracteriza por su rápida progresión y por la falta de respuesta a las terapias convencionales, lo que lo convierte en una de las formas más agresivas de cáncer de mama.

En la actualidad, este subtipo de cáncer no cuenta con cifras oficiales, pero se estima que representa al 15% de las pacientes con cáncer mamario en Chile. Además, se calcula que hay dos nuevos casos por día. Alicia Aravena, directora ejecutiva del Observatorio del Cáncer, dice que pese a la percepción social y clínica generalizada del aumento de casos en los últimos años, "lamentablemente carecemos de datos actualizados en el ámbito de la salud pública. Ante esta falta de información, nos hemos propuesto realizar un levantamiento de datos".

En medio de este contexto, la organización acaba de lanzar el primer censo de mujeres con cáncer de mama triple negativo en Chile. Llamado "Censo #YoSoyTriple: Contando Voces, Sumando Esperanzas", la iniciativa busca obtener cifras reales sobre la cantidad de mujeres diagnosticadas con la enfermedad, señala Aravena. A través de un formulario en línea en el link <https://observatoriodelcancer.cl/triple negativo>, las pacientes pueden ingresar sus datos directamente, lo que permitirá identificar quiénes son, dónde se encuentran y conocer sus experiencias durante el desarrollo de esta patología.

MÚLTIPLES DESAFÍOS

"Nos centramos en este subtipo de cáncer porque lo que hemos recibido es que se trata de 'la nueva pesadilla en el cáncer de mama', que cobra la vida de muchas mujeres en el país debido a una serie de factores, entre ellos la escasa disponibilidad de los tratamientos adecuados en el sistema público", advierte Aravena.

Claudia Parra, jefa de la Unidad de Patología Mamaria del Instituto Nacional del Cáncer, explica: "Este cáncer se caracteriza por la falta de receptores de estrógeno y progesterona, y carece además de sobreexpresión del HER 2. Es decir, clínicamente se distingue por no tener ninguno de los receptores que por lo general se encuentran en el cáncer de mama".

Esto particularidad representa uno de sus grandes problemas a la hora de ofrecer tratamientos en el sistema público de salud, señalan los entrevistados, ya que los medicamentos con cobertura GES al que pueden acceder las pacientes no responden a este subtipo de cáncer.

Badir Chahuán, jefe de la Unidad de Cirugía Oncológica y Reconstructiva de Mamas en la Fundación Arturo López Pérez, valora la iniciativa. "Es bueno saber cuál es el contexto en el que nos encontramos respecto a esta forma agresiva de cáncer de mama, porque al entender el volumen de pacientes que padecen esta enfermedad, la edad de diagnóstico y la forma de presentación, podremos definir políticas públicas para mejorar la pesquisa y aumentar la cobertura de tratamientos específicos", dice el médico.

Ana María Araya, presidenta de "Triple negativa, siempre positiva", la primera agrupación de mujeres con cáncer de mama triple negativo en Chile, comenta que avanzar en esto se trata de una urgencia. "Nuestras pacientes jóvenes se están muriendo todas las semanas y dejando a sus hijos huérfanos porque los medicamentos con cobertura en Chile no nos funcionan a nosotras y estamos invisibilizadas. Esperamos que el censo ayude a que se reconozca nuestra situación".

El nuevo censo estará disponible hasta la primera semana de octubre. Desde el Observatorio del Cáncer aseguran que esperan presentar los primeros resultados durante noviembre.

El cáncer de mama triple negativo plantea desafíos importantes para el sistema de salud en términos de diagnóstico oportuno y acceso a tratamientos efectivos, enfatizan los entrevistados.



Garantizar una prestación de atención sanitaria equitativa es fundamental para abordar las disparidades y avanzar hacia el desarrollo sostenible.

